
B2 財經專題 ■責任編輯：羅紀良 ■版面設計：美術部 2015年1月12日（星期一）

寧波慈溪市金色港灣旅業有限公司近日宣布破產重整，據其公開發
布的投資人招募中稱：「慈溪市金色港灣旅業有限公司為位於慈

溪市逍林鎮的一家五星級飯店……因資不抵債，無法償付到期債務，
經慈溪市人民法院裁定，進入破產重整程序。」

「摘星」接政府單仍未樂觀
這則寧波首例五星級酒店破產重組的公告，在業內引發了極大的震

動。「八項規定以後，不少酒店都不願再強調自己是『五星級』，更
有酒店為了能接政府的單子，通過資產重組的手段『摘星』，但形勢

仍不容樂觀。」剛從寧波一老牌五星級酒店市場部辭職的王小姐
向記者透露。
無獨有偶，中國旅遊研究院最新發布的《中國飯店產業發展報
告2014》也表示，中國飯店產業發展正進入新常態，由投資驅動
轉向消費驅動和創新驅動。報告稱，經過多年高速投資，沉澱下

來巨量飯店資產，目前這些投資需要找到退出渠道；飯店高空置
率，導致飯店業績始終在微利或虧損邊緣徘徊；飯店高房價抑制了國

民休閒度假；飯店產業存在旅遊部門、商務部門、交通部門等多
頭管理。這需要找到化解矛盾的新途徑。
打開剛成立數月的「酒店產權網」，這股拋售之風更甚。儘管去

年3月才上線，但「酒店產權網」已吸引了217家酒店掛牌出售，
其中55家為五星級酒店，74家為四星級酒店，高檔酒店佔近六成。
據網站負責人汪成（化名）介紹，自己與團隊的十幾位成員，原本

都在酒店行業工作，不少還曾是酒店高管。「這個創業的念頭兩年前
就有了。」汪成解釋說，八項規定只是導火線，中國高星級酒店最大
的問題是供需失調。「對於真正想做酒店的人來說，中國市場環境太
不健康了！」
「如今，60%的房地產項目都配有高星級酒店，既有利於提升房地
產項目的形象，也有利於提高物業管理費的收取。」
市場就這麼大，大量的房地產配套酒店的興起，無疑壓縮了專營酒

店的客源和利潤空間。「都不是在一個起跑線上的比拚。」汪成表
示，「很多房地產配套酒店的虧損都是有預期的，年初就做進了財務
報表裡，虧損可以用房價補貼上去，人家虧得起。」

萬家星級酒店共蝕21億
據酒店業門戶網站「邁點網」數據統計，2013年末，全國13,293家
星級酒店中，停業的有830家，11,687家星級酒店的利潤總額為虧損
20.88億元。
2013年9月，上海「老字號」酒店集團——錦江集團，以約9.01億元
掛牌出售其持有的華亭賓館45%股權。兩個月後，錦江系旗下的上海錦
滄文華大酒店又在上海聯合產權交易所掛牌出售，交易總價為21.68億
元。「老字號」高檔酒店頻繁「摘星」和出售，成為酒店業發展的一個
縮影。

「憂損品牌 知名酒店只登記」
「你在線上看到的200多家酒店只是一小部分，更多的知名高星級酒店因

為擔憂影響品牌形象，沒有將出售的信息掛在網上，只是在我這裡做了登
記。這些酒店裡，有好幾家國際高星級連鎖酒店，位置也都在市中心。」
汪成坦言，就他手頭的登記資料來看，季節性強的休閒度假旅遊城

市如青島、三亞，還有傳統的一線城市上海和深圳，出售的酒店最
多。「光是上海，就有40多家五星級酒店，在我這裡做的登記。」

作為浙江省首家五星級酒
店，在寧波的高端酒店業，南
苑飯店有着超然的地位。然
而，浙江南苑控股集團有限公
司卻在2014年底將旗下部分
公司的七成股權，轉讓予首旅
酒店集團。其中，南苑飯店、
南苑環球等均在其列。
南苑集團為何選擇股權轉
讓？業內普遍的看法是，想借

此擺脫經營困境。寧波市2014年三季度商貿經
濟運行情況分析顯示，寧波市累計實現限上住宿
業營業額30.4億元人民幣（下同），同比下降
1.6％，排名全省第八。
「現在寧波所有的高級酒店，日子都不好過。

一方面是八項規定帶來了業務量下降，另一方

面，也是因為寧波酒店業已經處於超飽和的狀
態。」寧波一家知名飯店的營銷負責人表示，可
以預計，接下來寧波酒店業將迎來一次洗牌。
「此次南苑集團通過股權轉讓擺脫困境，也是一
條路子。」
對此，浙江南苑集團副總經理劉偉義解釋道，雖

然受整個酒店業業績下滑影響，但南苑的日常營運
和銀行還息都沒有出現大問題，不過南苑要再發展
就遇到了瓶頸。作為民營企業，尤其是在市場低迷
的環境下，銀行融資難等問題更加限制企業發展。
「現在銀行對高端酒店並不支持，這樣的情況在浙
江民營高端酒店裡，南苑不是孤例。」

人才短缺 融合互聯網省成本
「有的銀行轉貸到期後，即時按時還款了，也

不再貸給企業資金，企業承受的壓力很大。高端

酒店行業投資大、回報期長，想再發展一定要有
實力雄厚的企業作支撐。有了首旅的入股，我們
今後的融資和發展將更為順利。」
目前寧波各大酒店都遇到了人才短缺的情況，

不僅報名應聘的人很少，素質也參差不齊。劉偉
義說，「現在大都是獨生子女，覺得到酒店當服
務生丟面子。其次，酒店行業收入相對其他行業
低很多。寧波一個五星級酒店的服務員，一年的
所有收入加起來就四萬塊錢左右，造成許多人才
進不來。」
酒店行業是勞動密集型的行業，以南苑環球酒

店為例，配齊全班人馬要800多人，但目前的形
式下，這樣的開支企業壓力不小。如今，南苑酒
店已經嘗試通過手機網上預訂、付款，甚至將手
機當房卡刷開門，全程都是自助式的，這樣可以
省去很多的人員成本。

作為寧波老牌的五
星級酒店，南苑飯店
過去的公務接待可佔
30%。然而，自從
2012年底開始，公務
接待驟然減少，2013
年的營業額同比下滑
了18%。
此外，近幾年寧波
的酒店發展很快，五
星級酒店中的十大國

際品牌有8家進入，掛牌的五星級酒店有
20多家，等着掛牌還有幾十家，密度比
周邊城市都要大，整體的管理與服務水
平得到了很大提升，競爭也非常激烈。

轉型大眾消費 市場更健康
浙江南苑集團副總經理劉偉義坦言，
作為酒店從業者，面對市場對象和消費
方式的轉變，一定要轉變觀念，從產品
的設計和服務理念等方面要適應新的市
場需求。現在市場從公務消費慢慢轉向
了大眾消費，這個才是健康、可持續的
市場。
如今，南苑提出經營轉型，走親民路
線，推出價格親民的自助餐、家庭消費

服務、婚宴、商務會議等來填補公務消
費空出的份額。「現在家庭消費上升很
快，過去商務酒店周末開房率很低，現
在周末市區的酒店經常爆滿。今年雙十
一，推出的優惠活動讓一個景區度假酒
店，兩天時間就訂了70多個房間。」
從去年開始，君瀾酒店集團就將度假

休閒遊作為酒店未來的主打方向。根據
不同的地理位置，君瀾為每個酒店設計
了不同的定位。
君瀾酒店集團總裁王建平指出：「君

瀾在三亞就有三間酒店，我們將七仙嶺
君瀾定為養生酒店，可以泡溫泉打太
極；香水灣君瀾則定位為蜜月酒店，每
一棟都有獨立的泳池，講究私密性；三
亞灣海灘特別美，因此三亞灣的君瀾就
定位為家庭遊，老人小孩都有可以得到
滿足。」

力推「文化主題」 房價較高
此外，這幾年，杭州部分酒店還大力

推廣「文化主題」，比如主打「茶文
化」的陸羽山莊，主打「圍棋文化」的
天元大廈的普通標準間價格達到700元
至800元人民幣，超過同一級別酒店的
豪華間價格。

「在內地，五星級酒店年均開房率只有50%，遠低於歐美同業的水
準。為什麼？因為我們是嚴重的產能過剩！」君瀾酒店集團總裁王建
平說。王曾任浙江省旅遊局行業管理處處長，對浙江乃至中國高端酒
店的分布密度都有研究。
「2007年，中國的五星級酒店數量是369家，到2013年1月增長至

721家。也就是說，在5年內，五星級酒店的數量已經翻了一番。」王
建平分析說，做酒店比較容易融資，也是企業對外的一個窗口，又是
很多房地產項目的一個配套設施，導致很多熱資本都湧向酒店。
「在這樣一個大背景下，我們國家的酒店業供求關係在發生變化，

量變一定會引起質變，當經濟低迷的時候，酒店的供大於求就明顯突
顯出來。」

酒店有生態 高中低需共存
「在我看來，一個城市的酒店就像一個森林，森林有大樹也有小

草，還有灌木，這是一個合理的商業生態。相對的，城市的酒店也要
有高端的、中端的、低端的，去符合不同收入人群的需求。」
王建平認為，政府部門不能推卸責任，要起到統領格局的作用。

「不能一味地為了面子工程去建高星級酒店，政府部門、產業部門都
要去引領，形成一個合理的生態圈，這才叫結構性的轉型。」
事實上，我們國家現在恰恰是進入了大眾旅遊消費時代，美國是在

上一個世紀的60年代到70年代進入這個時代的。由於人們的購買力、
閒暇時間及休閒觀念的變化，老百姓會去周邊地區進行自駕遊，或者
在長假和年假期間去海島進行休閒旅遊。
「大眾旅遊消費時代的顯著特點就是多樣化需求，不同層面、不同

檔次、不同城市的人需求是不一樣的，民宿、小酒店應運而生，就是
這個時代的產物。」

公務消費減 業態超飽和 逾200家放盤
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繼酒店主動「摘星」之後，內地又出現酒店拋售潮。打

開「酒店產權網」，可以發現全國200多家酒店的出售信

息，且多數還是貼有四星、五星級標籤的高檔酒店，其中

金額最高的上海黃浦區某五星級酒店開價22億元人民幣

（下同）。在主動降星求生存之後，高星級酒店又現拋售

潮。「很多人以為酒店業蕭條是因為『八項規定』不准許

接公務單，但其實主因還是酒店業多年的盲目擴張，中國

酒店業進入到供應過剩的新常態。」多位酒店從業高管都

如是認為。 ■香港文匯報記者 俞晝、周方怡 杭州報道
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插圖：美術部

銀行融資難銀行融資難 發展遇瓶頸發展遇瓶頸

供過於求 五星入住率僅半

■君瀾酒店集團
總裁王建平。

王建平供圖

■■金額最高的上海黃浦區某五星金額最高的上海黃浦區某五星
級酒店開價級酒店開價2222億元億元。。 俞晝俞晝 攝攝

中央倡節約
酒店紛摘星

中央的「八項
規定」中提出，
要精簡會議活
動，要厲行勤儉
節約，嚴格執行
住房、車輛配備
等有關工作和生
活待遇的規定。
隨着「八項規
定」的落實，
2014年初，一些地方即傳出星級酒店主動降星、摘星的消息。

北京錦江富園大酒店是北京市首個自動放棄五星的酒店。原
因是該酒店曾出現在2013-2014年度北京地區黨政機關會議定
點飯店名單裡，但2014年政府採購對五星級飯店「關門」
後，該酒店不再擁有會議定點飯店資格。酒店有工作人員坦
言，作為五星級酒店，自「八項規定」後，一些會議「沒法
接」，因此主動放棄評星。
去年年底，經全國旅遊星級酒店評定委員會研究決定，取消

北京亞洲大酒店、杭州西湖國賓館等13家飯店的五星級旅遊酒
店資格。此外，根據上海市旅遊飯店星級評定委員會統計，上
海的星級酒店數量在去年首次下降：經評定的星級酒店，從5
月份的273家，降到12月份的255家。

自救自有招 轉攻親民路線

■■三亞君瀾主打家庭遊三亞君瀾主打家庭遊。。
王建平供圖王建平供圖

■南苑集團劉偉
義。 周方怡 攝


